

## J-L. Brachet, [Photocopie]

**Auteur : Foucault, Michel**

### Présentation de la fiche

Coteb015\_f0295

SourceBoite\_015-5-chem | Effets.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Brachet, Jean-Louis](#)

Références bibliographiques[Brachet, Mémoires et prix du Cercle médical de Paris. Mémoire sur les causes des convulsions chez les enfans, et sur les moyens d'y remédier](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 27/08/2020 Dernière modification le 23/04/2021

---

première observation d'Hoffmann en est aussi un exemple. Sauvages (1) en a fait une espèce de convulsion causée par l'onanisme; et cite l'observation d'un jeune horloger dont l'épuisement fut au point de le faire périr.

On trouve le fait suivant dans un poëme latin publié en 1784, à Tubinge, sous le nom de Janus Soliscus, qu'on croit être Clossius, dont le mot Soliscus est l'anagramme. Une fille de treize ans, atteinte de convulsions et d'autres symptômes qu'on attribuait à la présence des vers, fit infructueusement usage de tous les vermifuges. On s'était mépris sur la cause, que l'auteur a décrite en vers obscènes, et qui consistait en pratiques de débauche et de masturbation auxquelles elle se livrait avec une autre fille. On découvrit ces malheureuses habitudes; la tribade fut renfermée dans une maison de force; la demoiselle, devenue plus raisonnable, guérit.

Je n'essaierai point de retracer le tableau hideux de ces malheureux dont les plaisirs sont des crimes. Ils connaissent toute la turpitude de leurs fautes et en rougissent; mais un penchant fatal les entraîne; ils retombent à chaque instant dans leurs coupables habitudes, et creusent eux-mêmes leur tombeau. Jeunes encore, leur front a ceint le bandeau de la vieillesse et de la décrépitude. Le plus souvent ils se font horreur à eux-mêmes, et presque toujours alors ils finissent par se corriger.

(1) Nosologie méthodique, tom. 1, pag. 752, classe IV, genre XIII, espèce 15.

